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Qu’il s’agisse d’un stage ou 
du parcours académique, 
les élèves de chaque 
formation doivent partir 
au moins quatre mois à 
l’étranger durant leur cur-
sus. Un parcours « agri-in-
ternational » est désormais 
possible. Ce programme 
aménagé, avec 24 mois 
à l’étranger, prépare aux 
métiers de l’ingénieur dans 
les pays émergents. La 
création du Food Insti-
tute Philippin, avec huit 
universités LaSalle, permet 
l’envoi de dix étudiants en 
stage et la venue d’ensei-
gnants cet automne. Enfin, 
la 3e place remportée par 
nos étudiants au concours 
Imperial Barrel Award* 
témoigne de leurs capa-
cités à mettre en œuvre 
leurs compétences dans 
un contexte international.  
En bref : l’internationali-
sation de l’Institut, c’est 
aujourd’hui.

Philippe CARON,
Directeur des relations 

internationales

1. Concours IBA organisé par l’AAPG 
– American Association of Petroleum 
Geologists (cf. Trait d’Union n°365, p. 7).
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AteLieRS CULiNAiReS, 
les saveurs 
De la vie
Depuis 2005, l’institut s’engage dans 
la promotion et l’éducation pour 
la santé par l’alimentation. Cette 
implication a récemment pris une 
dimension pratique avec la mise en 
place d’ateliers de cuisine-santé 
destinés à des patients cancéreux.

 QUAND L’Appétit VA, tOUt VA !

Voilà un adage bien connu des « bons vivants » mais 
qui s’inscrit difficilement dans le quotidien de certains 
malades. Une thématique sur laquelle travaille l’institut 
depuis 2010, auprès de malades cancéreux. philippe 
pOUiLLARt, enseignant-chercheur en immuno-nutrition, 
s’interroge sur une façon de cuisiner qui permettrait de 
limiter les effets secondaires de la chimiothérapie. Avec 
l’aide de claire larocHe (alimentation & santé, 
2010), 130 malades sont interrogés sur Beauvais pour 
cerner leurs nouvelles appétences. aude tiravY 
(alimentation & santé, 2011) poursuit ce travail 
par la recherche de plantes qui permettraient d’atténuer 
les effets secondaires liés aux traitements du cancer, 
tels que chimio et radiothérapie. 

 RéSULtAt ? 

Des conseils liés à des modes de cuisson, des recettes, 
des ingrédients-clés… mis en musique au cours d’ate-
liers pratiques.

alimentation et cancer
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Le premier a eu lieu jeudi 12 avril sur la plateforme 
culinaire de l’institut, en présence de malades et d’au-
xiliaires de vie, avec la participation active d’étudiants 
de 4e année de la spécialité Alimentation & Santé. 
Une première édition qui a remporté un franc succès, 
permettant de réconcilier certains patients avec leur 
assiette. Une réconciliation nécessaire quand on sait 
que la dénutrition des malades ralentit le processus 
de guérison. « Sous chimiothérapie, je ne pouvais plus 
supporter la vision des tomates ou des fraises. Même 
lorsque le produit me mettait l’eau à la bouche, le véri-
table goût n’était pas restitué, a confié une participante 
atteinte d’un cancer du sein. Maintenant c’est terminé, 
j’ai retrouvé goût à la cuisine. »

cécile FieveZ,
(Alimentation & Santé, 2009), 

Chargée de mission AiAe

Suprême de poulet, gingembre et fruits secs revisité !

Jocelyne et son mari 
en pleine préparation 
culinaire.
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3 Questions à…
aude tiravY, 
alimentation & santé 2011,

  Chargée de communication scientifique

 eN QUOi Cette pRAtiQUe eSt-eLLe iNNOVANte ?

L’objectif de ces ateliers, gratuits pour les malades, est de leur permettre de se 
réapproprier la cuisine, bien souvent délaissée pour diverses raisons : fatigue, 
nausées, vomissements, troubles digestifs, etc. il existe peu d’initiatives comme 
celle-ci en France.

Quelques exemples d’astuces transmises : des outils tels que des sachets cuisson 
proposés par Albal® permettent de faire cuire un poulet au four sans dégager d’odeurs, 
causes fréquentes de nausées, tout en réduisant le temps de cuisson. Un économe à 
lame dentelée permet de peler une tomate très facilement, et facilite ainsi sa digestion.

 QUeLLe pLACe pOUR LeS iNGéNieURS de la spécialité 
alimentation & santé dans cette démarche ?

Dans une démarche de recherche translationnelle (NDLR : recherche menée avec le 
conseil des patients eux-mêmes), les ingénieurs Alimentation & Santé qui désirent 
s’orienter vers l’éducation thérapeutique ont toute leur place.

 D’AUtReS AteLieRS SONt-iLS pRéVUS ?

D’autres ateliers sont prévus, à raison d’une fois par mois, dès le mois de juin. 
Les malades peuvent être orientés vers ces ateliers par le personnel des soins de 
support (NDLR : ensemble des soins qui viennent en complément des traitements 
spécifiques du cancer, qui prennent en charge les conséquences de ce dernier et 
de ses traitements) ou bien directement par leur oncologue.
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LA SALLe RONéO
relookée
La fin de gouvernance de la dernière 
AGe s’est soldée par l’inauguration 
d’une salle de lecture flambant neuve 
à la place de l’ancienne Ronéo.

C’était l’une des promesses de campagne de l’équipe de 
l’AGe 2011/2012 présidée par valentin DorcHies 
(agriculture, 152e) : le réaménagement de la salle Ronéo. 
peu voire plus du tout fonctionnelle depuis de nombreuses 
années, cette grande pièce a donné du fil à retordre à 
victor magnient (agriculture, 152e), « chargé de 
mission pour le réaménagement », un poste créé par l’équipe 
de Valentin pour réhabiliter certains espaces du campus.
pendant près d’un mois, une série de travaux en tout genre 
ont fait suite aux réflexions de réaménagement. ponçage, 
peinture, pose de lineau sur le sol et d’un revêtement en bois 
à mi-hauteur sur les murs, tout a été pensé pour redonner 
une deuxième vie à cette pièce.
Au final, objectif atteint pour un projet à la hauteur des tâches 
effectuées. Une salle détente a été inaugurée le 3 mai, jour 
anniversaire des 55 ans de l’AGe, en présence de Valérie 
LeROUX, Directeur délégué, et de Jérôme COLiN, Directeur 
de la Mission éducative et de la Vie étudiante (DMVe). Le 
réagencement de la salle avec du nouveau mobilier : billard, 
piano droit, canapés, tables basses et coin télé, devrait 
rapidement lui redonner une place sur le campus.

cécile FieveZ,
(Alimentation & Santé, 2009),

Chargée de mission AiAe

campus

Entre repos…

…et activités !
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DAiLyAGRi,
un google 
agricole
baptiste Deleplace 
(agriculture, 2010) s’est lancé 
dans un projet peu banal… Fin 
2009, ce passionné du web, entouré 
d’experts en informatique et en 
agronomie, a développé DailyAgri, un 
moteur de recherche agricole. Focus.

 pOURQUOi AVOiR CRéé UN MOteUR 
De ReCheRChe DéDié à L’AGRiCULtURe ?

Aujourd'hui, la vitesse à laquelle est produite l'information 
accélère en permanence. pour vous donner une idée, 
mi-2011 le web grossissait déjà chaque jour de quinze 
pentabytes de données et d’information de toutes natures, 
l’équivalent de 200 ans de films en hD produit chaque 
jour ! Des informations générales qui donnent aux moteurs 
de recherche, dits "horizontaux" comme Google ou Bing, 
d’être excellents dans l'appréhension de cette masse 
énorme d'informations, mais moins performants dans la 
complexité et la spécificité des milliers de secteurs qui 
composent le monde de l'information.
Généraliste moyen, le système informatique qui est derrière 
DailyAgri, dAbot, est doté d'une importante puissance de 
calcul qui se focalise uniquement sur un secteur... et va 
tenter d'y exceller ! Ceci avec un objectif : mieux valoriser 
l'information utile disponible et rendre le web agricole plus 
transparent et accessible.

Web
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 peUt-ON eN SAVOiR pLUS SUR SON
FONCtiONNeMeNt : RéFéReNCeMeNt DeS SiteS,
pARteNAiReS ?

Difficile de répondre à cette question sans dévoiler les 
recettes ! Disons que dAbot est le produit de quelques 
bonnes idées, de brainstorming sur de fins algorithmes 
et de nuits blanches à réaliser de lourds calculs... Sinon, 
tout est automatique, nous n'intervenons donc pas sur le 
référencement de sites.
Les algorithmes de dAbot sont actuellement déjà utilisés 
pour leurs capacités d'analyse sémantique par des parte-
naires pour analyser et valoriser au mieux leurs docu-
ments de façon automatique. Notre infrastructure est très 
robuste, il est d'ailleurs possible de l'utiliser en webservice 
(machine-to-machine) de façon plus spécifique et intense 
pour d'autres organisations : moteur de recherche privé, 
taggage automatique, analyse sémantique, data-mining, 
tris, matching… en revanche, le moteur de recherche, lui, 
est gratuit et nous souhaitons dans un premier temps nous 
positionner comme un humble service.

 COMMeNt L’AVeNiR De Ce pROJet
Se DeSSiNe-t-iL ?

Notre priorité est de passer du temps à améliorer le rendu 
final des recherches, mais aussi l'optimisation des résultats 
et la correction des bugs actuels ! Sur cette première base, 
de nombreuses choses passionnantes sont possibles et 
certaines seront déployées prochainement. Mais pour 

 Mieux 
valoriser 
l'information 

utile disponible et 

rendre le web agricole 

plus transparent et 

accessible. »

Bio-pro express
Aujourd’hui Directeur technique (CTO), Baptiste 
DELEPLACE est entré chez Entropic-Synergies comme 
"Lead Developer php" après sa démission de Coop 
de France / Agro EDI Europe, en mai 2011. Entropic-
Synergies est une société conceptrice de réseaux 
sociaux et de jeux d’entreprise. Des jeux sérieux, 
d'autres moins (jeux sociaux sur Facebook...) et 
diverses applications plus lourdes, par exemple pour 
la Société Générale.
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nous, ce sont les utilisateurs qui décident des prochaines 
fonctionnalités. Jusqu'alors, les visiteurs du site des Jeunes 
Agriculteurs avaient la primeur de l’utilisation de DailyAgri. 
Depuis peu, il est accesible à tous.

 Ce pROJet A-t-iL été MeNé De CONCeRt AVeC
tON ACtiVité pROFeSSiONNeLLe ACtUeLLe ?

Ce projet est mené en parallèle (NDLR : le projet appar-
tient à DailyAgri SAS). Cette situation me permet d’être 
constamment sous pression, ce qui me fait énormément 
progresser techniquement et murir professionnellement. 
J’ai pu compiler les deux en travaillant sans compter et 
en créant des synergies technologiques avec l’entreprise 
qui m’emploie ! « il n’y a pas de gens overbookés, il y a 
seulement des gens mal organisés »…

cécile FieveZ,
(Alimentation & Santé, 2009),

Chargée de mission AiAe

La version béta du site :
http://dailyagri.com/

Le blog :
http://blog.dailyagri.com/

et aussi sur Facebook. 

 contact

Le logo DailyAgri.
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UNe JeUNe ANCieNNe 
lauréate
éloïse remY (alimentation & 
santé, 2009) réalise une thèse 
au Centre des Sciences du Goût 
et de l'Alimentation, à Dijon, au 
sein d'une équipe spécialisée sur 
le comportement alimentaire et 
l'analyse sensorielle. interview de la 
future doctorante, lauréate du prix 
de Recherche de la Fondation Louis 
Bonduelle.

 C’eSt UNe VRAie RéCOMpeNSe QUe tU OBtieNS
peNDANt tA thèSe. peUX-tU NOUS eN DiRe pLUS ?

Ma thèse s'intéresse aux facteurs influençant les 
consommations alimentaires. La majeure partie de nos 
habitudes alimentaires s’installe dans la petite enfance. 
J'essaie de mettre en balance les facteurs qui influencent 
plus tôt ces préférences : les propriétés des aliments, les 
besoins physiologiques, le développement des individus, 
ainsi que les habitudes alimentaires du foyer. par exemple, 
je viens d'achever une étude qui évaluait dans quelle 
mesure le goût et la densité énergétique des aliments 
pouvaient attirer les jeunes enfants. C’est donc tout 
naturellement que j’ai présenté mon dossier à la Fondation 

consécration

Éloïse REMY, Alimen-
tation & Santé, 2009.
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 Se poser 
les bonnes 
questions, 
proposer une 

méthodologie qui 

tient la route pour 

y répondre, et se 

donner à fond pour 

faire les mesures, les 

interpréter, les diffuser 

au plus grand nombre, 

et répondre aux 

nouvelles questions 

que cela suscite.... »

Bonduelle qui entend « Faire évoluer durablement  les 
comportements alimentaires. » D’autant plus que l’aliment 
cible de mon étude est un légume ! Aliment clé pour 
Bonduelle, et diabolisé par de nombreux enfants... enfin, 
ce prix m'apportera un confort financier (NDLR : 10 000 €) 
pour poursuivre mes recherches et ainsi faire durer un 
peu le plaisir !

 pOURQUOi AS-tU ChOiSi De FAiRe UNe thèSe ?
Cette ORieNtAtiON étAit-eLLe eN pROJet 
peNDANt teS étUDeS ?

J'ai décidé de me lancer dans l'aventure de la thèse car 
c'est la condition sine qua non pour accéder au monde 
de la recherche, que je ne convoitais pourtant pas à la fin 
de mon parcours ingénieur...
à la suite d'une conférence passionnante sur le 
comportement alimentaire de l'enfant, je me suis rapprochée 
de la conférencière pour lui faire part de mon intérêt pour 
le sujet et l’interroger sur certains points. Alors que je 
pensais lui poser des questions naïves, elle m'a expliqué 
qu’il s’agissait de « vraies » questions de recherche, de 
celles que l'on mène dans de « vrais » labo. C'est là que j'ai 
réalisé que faire de la recherche ce n'est pas forcément du 
travail sur paillasse ou du traitement de tableaux d'équations 
inaccessibles. Se poser les bonnes questions, proposer 
une méthodologie qui tient la route pour y répondre, et se 

En savoir plus
La Fondation Louis Bonduelle, dont l’objectif est de 
promouvoir l’utilité publique des légumes en agissant 
durablement sur les comportements alimentaires, souhaite 
favoriser la Recherche sur des grands thèmes de la Nutrition 
et du Comportement alimentaire, en aidant des étudiants 
(médecins ou chercheurs) pendant la réalisation d’une thèse  
ou d’un travail de recherche.
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 C’est 
une chance de 

pouvoir échanger 

sur des notions de 

nutrigénomique 

ou de physiologie 

digestive avec d’autres 

chercheurs, de discuter 

avec des industriels sur 

des éléments relatifs 

au marketing ou sur 

des normes ISO... »

donner à fond pour faire les mesures, les interpréter, les 
diffuser au plus grand nombre, et répondre aux nouvelles 
questions que cela suscite... C’est mon quotidien et c'est 
extrêmement enrichissant. et puis j’ai la chance de travailler 
avec des personnes passionnées et donc passionnantes.

 AVeC Le ReCUL, DepUiS QUe tU eS SORtie De
L'iNStitUt, QUeL ReGARD pORteS-tU SUR
tON pARCOURS ?

Un parcours un peu sinueux. Je suis entrée à LaSalle 
Beauvais en admission parallèle après un DeUG de bio. 
J’ai pu bénéficier des prémices de l’alternance pour la 
spécialité Alimentation & Santé, et ainsi me tourner un 
peu vers l'industrie avant de partir sur Dijon. Je retiens 
de mon passage à l'institut une formation très généraliste. 
Difficile de ce fait, en fin de parcours, de définir mes projets 
professionnels de manière précise. toutefois, aujourd'hui, 
je suis contente des bases très diverses qui m'ont été 
apportées. C’est une chance de pouvoir échanger sur des 
notions de nutrigénomique ou de physiologie digestive 
avec d’autres chercheurs, de discuter avec des industriels 
sur des éléments relatifs au marketing ou sur des normes 
iSO... J’ajouterai que les cours, les révisions, les chouilles, 
l'organisation de manifestations, la formation « globale » 
sont de bons entraînements à la gestion de projet et au 
travail en équipe !

 UN DeRNieR MOt ?

« impossible n'est pas LaSallien ! », « L'ambition est le 
premier des moteurs ! » en deux mots : si quelque chose 
vous tente vraiment, faites des choix éclairés et foncez.

cécile FieveZ,
(Alimentation & Santé, 2009),

Chargée de mission AiAe
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UNe VOie tOUte
tracée !
David seJalon (géologie, 
2004) partage son expérience. 
en poste chez Lafarge Granulats, 
il promeut sa formation à LaSalle et 
revient pour nous sur son itinéraire.

 Quelles ont été les étapes-clés 
De tON pARCOURS ?

J’ai toujours eu envie de découvrir la géologie, une 
sorte de vocation ! J'ai intégré l’iGAL en 1999. en fin de 
3e année, j'ai fait un stage en Guyane où j'ai approché 
le milieu minier artisanal. Cette « aventure » m'a motivé 
à poursuivre dans cette voie. L'année suivante, je suis 
donc retourné là-bas afin de participer à la phase explo-
ratoire finale d'un projet aurifère. Mon rôle : comprendre 
l’origine de la minéralisation et en concevoir le modèle 
géologique. Diplôme en poche, j'ai souhaité continuer 
dans le domaine des ressources minérales en métropole 
où le secteur minier est hélas inexistant. Mes recherches 
d'emploi se sont donc orientées vers les « carrières de 
matériaux ».

 COMMeNt t’eS-tU tOURNé 
VeRS LAFARGe GRANULAtS ?

Je cherchais un poste de géologue mais en raison du peu 
d'offres dans le secteur des carrières à cette époque, j'ai 
intégré une fonction en exploitation au sein de l'entreprise 
Colas1. J'étais « ingénieur carrière » et me déplaçais sur 
cinq sites de production, en fonction des besoins, tout 
en découvrant le métier d’exploitant. Je travaillais aussi 

géo-parcours

David SEJALON 
(Géologie, 2004)
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bien avec l'équipe de foration-minage qu’à l'installation 
ou à la maintenance de matériels d’exploitation....
Un an plus tard, j'ai pu intégrer Lafarge Granulats pour 
occuper enfin un poste de géologue. J’ai procédé à des 
prospections, études de gisement et plans d'exploitation 
pendant cinq ans. puis, selon mes souhaits, il m'a été 
confié l'étude de faisabilité d'une carrière souterraine. 
Cette expérience réussie, la direction m'a proposé de 
devenir chef de projet sur un nouveau site de production 
afin de fiabiliser l'installation de traitement : indicateurs de 
performance ; paramétrage et adaptation des matériels 
d’exploitation ; suivi et optimisation des flux de production... 
Dans les mois à venir, je dois prendre la responsabilité 
de plusieurs sites de production de granulats.

 Quel est ton regard sur la formation ?

Dans mes nouvelles fonctions, les acquis en sciences de 
la terre sont moins utiles au quotidien. en revanche, le 
sens de l'observation, l'esprit de synthèse et de rédaction 
et l'adaptabilité acquis durant la formation restent des 
atouts majeurs pour évoluer dans l'entreprise.

 un message à faire passer ?

La formation dispensée par LaSalle Beauvais est connue 
et de plus en plus reconnue. il ne tient qu'à nous, Anciens 
et élèves, d'être exemplaires et de faire fonctionner le 
réseau. D’ailleurs, quasiment depuis ma sortie de l’école, 
je prends tous les ans des stagiaires de LaSalle Beauvais. 
Je connais leur potentiel et je sais que, s’ils sont motivés 
par ce secteur, ils peuvent y réussir avec brio.

philippe ott D’estevou,
(Géologie, 1980)

1. Groupe spécialisé dans les 
métiers liés à la construction et 
aux grands travaux.

Le groupe 
Lafarge
Le granulat est l'une des 
activités majeures du 
groupe Lafarge, leader 
mondial des matériaux 
de construction : plus de 
50 millions de tonnes 
sont commercialisées 
en France en 2008. 
Lafarge Granulats 
comprend 180 sites 
(carrières, sablières, 
ports et dépôts) et 
fait travailler 2 300 
personnes. En outre, le 
fait que le granulat est 
le produit naturel le plus 
consommé après l'eau : 
30 kg par jour et par 
habitant, ouvre de larges 
possibilités en termes 
d'emploi.
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UN SOCLe  
Qui se consoliDe
Dès la première page de son site, 
l’institut affiche son ouverture… sur 
le monde. C’est toute la mesure de 
l’appartenance de l’école au réseau 
LaSalle. échanges de compétences, 
mobilité des étudiants, projets en 
réflexion et en développement, le point 
sur l’ambition du rayonnement mondial 
de LaSalle Beauvais. 

 iALU : Le SOCLe DU RéSeAU iNteRNAtiONAL
De L’eNSeiGNeMeNt SUpéRieUR

Le réseau LaSallien est l’un des plus importants réseaux 
éducatifs à l'échelle mondiale. De l’école maternelle à 
l’université en passant par l’enseignement technique et 
professionnel. il compte 1 500 établissements et 1,3 millions 
d’élèves dans 82 pays. La dimension mondiale de l’en-
seignement supérieur est portée par l’Association inter-
nationale des Universités LaSalliennes - iALU pour les 
anglophones. Cette association rassemble les 75 établisse-
ments d’enseignement supérieur LaSalliens, répartis dans 
26 pays. L’UMAeL (voir encadré p.19) travaille à maintenir 
le lien entre les anciens élèves LaSalliens.
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 UN RéSeAU eN eXpANSiON

Les chiffres précédemment annoncés n’ont qu’une très 
courte durée de vie. en effet, depuis quatre ans, une 
nouvelle université s’ouvre tous les six mois, principalement 
dans les pays d’Afrique et d’Asie ! De quoi donner le tournis, 
ou plutôt l’ampleur de l’importance d’appartenir à un tel 
réseau, dont les deux plus anciens établissements sont 
américain (Manhattan College – New-york, 159 ans !) et 
français (LaSalle Beauvais, 157 ans). Une ancienneté qui 
explique que le siège de l’association se situe en France 
(voir encadré ci-dessous).
par ailleurs, le réseau LaSalle français, tout établissement 
confondu, revendique être le premier réseau catholique 
dédié à l’éducation, avec 123 établissements et 110 000 
élèves et étudiants.

 « RépONDRe AUX eNJeUX De LA GLOBALiSAtiON
De L’eNSeiGNeMeNt SUpéRieUR »

C’est tout l’enjeu de cette structuration en réseau mondial. 
iALU en devenant un acteur de taille sur la scène de l’en-
seignement supérieur mondial permet de prendre position, 
à la fois dans les débats qui concernent ce secteur, mais 
aussi comme interlocuteur des organisations internationales 
(Unesco, FAO, Banque mondiale, etc), ou encore, de se 
positionner pour répondre aux besoins de recrutement 
des entreprises multinationales.

Une reconnaissance officielle
Le 29 février dernier, aux Philippines, les représentants de 44 universités 
d’enseignement supérieur LaSalliens de seize pays ont officialisé leur projet de 
structuration mondiale. Le réseau est désormais une association loi 1901, avec un 
siège situé à Paris, rue de Sèvres. Un lieu choisi pour des raisons historiques : c’est 
en France à la fin du XVIIe siècle, début du XVIIIe siècle que Saint Jean-Baptiste de 
La Salle a ouvert des écoles pour les enfants pauvres.
L’association ne compte pas en rester là. IALU veut être un réseau inclusif, sur 
la base de l’appartenance des institutions d’enseignement supérieur à la famille 
LaSallienne, partageant le même projet éducatif et les mêmes valeurs. La plupart 
des établissements non encore signataires ont d’ailleurs fait part de leur volonté de 
rejoindre l’association prochainement.
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Un sujet porté 
par la presse
Courant avril, en 
présence de frère 
Carlos GOmEz 
RESTREPO s’est 
tenue sur Paris une 
conférence de presse 
annonçant le dépôt des 
statuts de IALU. Un 
événement relayé par 
la presse : l’Étudiant, 
Les Échos ou encore 
La Croix.

 LA RéALité De L’AMBitiON :
DeS pROJetS DANS LeS FAitS

Des groupes de travail vont être établis pour bâtir et 
renforcer des synergies entre les universités LaSalle 
sur les différents thèmes dans la droite ligne du projet 
du fondateur des écoles chrétiennes, St Jean-Baptiste 
de La Salle – Lutter contre les pauvretés par l’éduca-
tion. L’association entend favoriser la construction d’un 
agenda mondial pour la recherche, les échanges de 
bonnes pratiques pédagogiques, la mobilité étudiante 
et professorale, mais aussi faciliter les transferts de 
technologie et d’ingénierie pédagogique, notamment 
sur des projets de recherche. Dans l’immédiat, trois 
projets occasionnent d’ores et déjà des échanges entre 
les universités :

∙ le projet utopia : en juin 2010, l’université LaSalle de 
Bogotá a inauguré à Casanare (à l'est de la Colombie) un 
campus réservé aux jeunes défavorisés. Cette nouvelle 
école, entièrement gratuite, vise à promouvoir une agricul-
ture durable en substitution de la culture de coca. Grâce à 
ce programme, 100 étudiants sont recrutés au niveau bac 
chaque année, jusqu’à un effectif maximum de 380, pour 
devenir ingénieurs en agriculture en quatre ans.

À Casanare, vue de LaSalle Bogotá (projet Utopia).

1 500 
établisse-
ments, 

1,3 
millions 
 d’élèves  
dans 

82 pays.
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∙ le Food institute : ce projet en cours de déploie-
ment entre LaSalle Beauvais et LaSalle des philippines 
est basé sur le partage des compétences en formations 
de chaque université sur les notions d’alimentation et de 
chaîne alimentaire.

∙ une plateforme hydrogéologique au brésil : Afin 
de faire progresser la recherche et d’améliorer la gestion 
locale de l’eau, le projet ReS’eAU prévoit de développer 
un réseau mondial d’observation de l’eau. en dupliquant 
la plateforme hydrogéologique de Beauvais, il est question 
de favoriser les échanges de compétences avec la ferme 
Santa Rita du campus de LaSalle Canoas.

Cécile FIEVEZ,
(Alimentation & Santé, 2009),

Chargée de mission AiAe

La campagne de mécénat L.I.F.E. permet de collecter des fonds 
pour Utopia et le Food Institute (programme ACCESS) ainsi que 
pour la plateforme hydrogéologique (projet RES’EAU).

Travaux pratiques… 
(projet Utopia).

Les Anciens ne sont pas en reste
Le scoop faisait l’objet d’une brève dans le dernier Trait d’Union : mickaël 
portevin (agriculture, 2005), président de l’AIAE a été élu vice-
président de l’UmAEL (l’Union mondial des Anciens Elèves LaSalliens), une fierté 
pour Beauvais ! L’association s’efforce de faire vivre la devise : « Nous entrons pour 
apprendre, nous sortons pour servir ». Parmi les projets de l’UmAEL : la création 
d’un annuaire international, la refonte du site internet, la mise en place d’actions de 
solidarité internationale et la levée de fonds.

le saviez-vous ? Le président de Singapour, le président de l’Équateur, l’ancien 
maire de New-York (Rudolph GIULIANI) ou encore Tony PARKER sont tous des 
Anciens élèves du réseau LaSalle.



le réseau lasalle
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L’iNteRNAtiONAL 
Depuis  
et vers beauvais
La mobilité des étudiants est 
d’actualité. Dans les murs de l’institut, 
des étudiants de Colombie, du Liban 
ou encore du Brésil ont pris part 
cette année à la vie estudiantine des 
LaSalliens de Beauvais. témoignages 
croisés de ces étudiants.

 Jana Jardali, 
LiBAN, ALiMeNtAtiON & SANté, 010

« J’ai fait mon année scolaire avec la 10e promotion Alimen-
tation & Santé, en suivant  les cours du parcours fléché 
FIQA (NDLR : Filière et Qualité des produits Alimentaires). 
J’ai quitté le campus en juin. J’ai beaucoup apprécié la 
vie à LaSalle. J’y ai pris mes habitudes en dehors des 
cours : sport et parcours santé dans les bois en particu-
lier. L’intégration a été facile, les gens ont été aimables et 
compréhensifs, toujours prêts à venir en aide aux « étran-
gers », un terme que je n’aime pas d’ailleurs, je préfère 
parler des « internationaux » ! Je pense que les relations 
humaines seront mon plus beau souvenir. J’ai aimé vivre 
avec les Français et les internationaux. »

 
L’intégration 
a été facile, 

les gens ont 

été aimables et 

compréhensifs, 

toujours prêts à 

venir en aide aux 

internationaux. » 
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 diego sancheZ, 
COLOMBie, ALiMeNtAtiON & SANté, 010

« Être à Beauvais est un cadeau pour ma vie future. Ce n’est 
pas facile d’y étudier parce qu’il y a beaucoup à apprendre. 
La différence avec l’éducation en Colombie est grande, 
et notamment avec  les cours comme nutrigénomique, 
macronutriments, micronutriments,  transcriptomique, 
pratiques culinaires, etc. Mais  l’effort en vaut  la peine. 
Et puis le campus est magnifique. L’intégration s’est très 
bien passée, je me suis fait beaucoup d’amis… d’un peu 
partout dans le monde ! À chaque difficulté, j’ai toujours 
trouvé des personnes prêtes à m’aider. Jusqu’à présent, 
c’est la meilleure expérience de ma vie : j’ai découvert un 
lieu où grandir personnellement et professionnellement, 
en apprenant la nutrition et la santé mais aussi la vie au 
travers des étudiants de différentes cultures. »

 MARiNA ROSeNthAL peReiRA LiMA, 
BRéSiL, AGRiCULtURe, 152

« J’ai intégré la promotion Agriculture 152 début septembre 
2011 en 4e année, et je vais rester pour la 5e année. Je 
quitterai donc  le campus en décembre 2012 avant de 
repartir pour  faire  le MFE. Mon objectif est d’obtenir  le 
double diplôme de mon université au Brésil – ESALQ – et 
de LaSalle, avant de poursuivre avec un master. J´aimerais 
par  la suite travailler dans un Centre de Recherche sur 
la production végétale et les sciences du sol. Pour moi, 
la formation reçue ici est  très  intéressante et complète, 
entre la théorie et les éventuelles difficultés qui peuvent 
être rencontrées durant la vie professionnelle. J’apprécie 
beaucoup la vie sur le campus : on a tout ce qu’il faut pour 
se sentir bien. J´y ai été très bien accueillie, aussi bien par 
l’équipe des relations internationales que par la promotion 
152. Je suis encore sur le campus quelques mois, mais je 
pense garder quelques mots-clés tels que : amitiés, études, 
tranquillité. J´ai trouvé une nouvelle famille à Beauvais. »
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 la mobilité est également d’actualité 
du côté des enseignants. 

témoignage de Christophe pUeL, enseignant-chercheur 
en Management des Systèmes et Organisation, qui revient 
d’une semaine à l’Université de Warsaw, à Varsovie, dans 
le cadre d’une convention erasmus (voir encadré).

« J’ai toujours apprécié les expériences à l’international, et 
ce pour plusieurs raisons : l’accès à de nouvelles cultures, 
l’ouverture d’esprit et aussi  le maintien de mon niveau 
d’anglais ! J’ai enseigné à Warsaw auprès d’une centaine 
d’étudiants niveau Bac+3 du cursus faculté de l’économie. 
Très actifs en cours, respectueux de l’enseignant et dans 
un souci d’échanges permanents,  ils n’ont pas hésité 
à poser des questions, à croiser  les contenus de mon 
enseignement avec leur propre expérience.
L’accueil des professeurs a été aussi  très chaleureux. 
Mon arrivée et mon intervention avaient été préparées : 
le contenu de mon cours était attendu pour compléter 
efficacement un manque dans  leur cursus. C’est avec 
enthousiasme que je renouvellerai l’expérience, peut-être 
en Finlande prochainement. »

Cécile FIEVEZ,
(Alimentation & Santé, 2009),

Chargée de mission AiAe

Mobilités 
Erasmus 
Enseignants
Les mobilités Erasmus 
Enseignant bénéficient 
d’un financement 
Erasmus octroyé par 
l’Agence Education 
Europe Formation 
France.
La Direction Interna-
tionale de l’Institut 
dépose chaque année 
une demande de 
subvention Erasmus 
Enseignant auprès de 
cette agence au même 
titre que les mobilités 
Erasmus Étudiants.
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En savoir +
La mobilité sortante  
Établissements avec lesquels l’Institut a une convention pour permettre le 
déplacement d’élèves et enseignants : 
• Les Universités La Salle des Philippines :

- De La Salle University-manila
- De La Salle Araneta University
- De La Salle Canlubang
- University of St. La Salle
- De La Salle College of Antipolo
- De La Salle Lipa
- De La Salle-Health Sciences Institute
- De La Salle-College of Saint Benilde
- De La Salle University-Dasmarinas

• LaSalle Universitat Ramon Llull, Espagne
• Faculdade La Salle Lucas do Rio Verde, Brésil
• Universitaria Lasallista, medellin + Universidad de La Salle, Bogota, Colombie
• Les Universités La Salle du mexique :

- Instituto Tecnologico y des Estudios Superiores de monterrey
- Universidad La Salle Noroeste
- Universidad La Salle Chihuahua
- Universidad De La Salle Bajio
- Universidad La Salle mexico 

La mobilité entrante  
Établissements avec lesquels l’Institut a une convention pour accueillir élèves et 
enseignants :
- Universidad La Salle medellin, Colombie
- Universidad La Salle Chihuahua, mexique
- Les universités LaSalle du mexique (mexico, Noroeste, Cancun)
- La Salle Canoas Brésil
- Des étudiants philippins de St Benilde (manille) peuvent suivre à LaSalle Beauvais des 
programmes courts sur les thèmes : French Gastronomy & Culture, et Food Quality, 
Culinary Arts and restaurant in France.
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LeGS De GAStON 
sanson, 
sorti en 1927…
L’AiAe dispose depuis peu 
d’archives étonnantes relatives aux 
enseignements de l’iAB en 1925. 
marcel girault (agriculture, 
1951) a récemment partagé une jolie 
découverte : les cahiers de gaston 
sanson (agriculture, 1927) 
ancien élève puis enseignant à l’école 
d’agriculture de Nermont (28).

 tOUt COMMeNCe à ChâteAUDUN

C’est en rangeant les archives du lycée agricole de 
Nermont, à Chateaudun, que Marcel GiRAULt, passionné 
d’histoire, retrouve cahiers de cours et rapports d’excur-
sions de Gaston SANSON. Celui-ci devenu professeur 
puis directeur de cette école jusqu’en 1980.

 DeS eNSeiGNeMeNtS AGRiCOLeS
et pLUS eNCORe

Apologétique1, économie rurale, météorologie, zootechnie, 
génie rural… voici une liste non exhaustive des matières 
enseignées à l’institut Agricole de Beauvais dans les 
années 1920. pour preuves les couvertures jaunies des 
cahiers, parfaitement tenus, de Gaston SANSON. Des 
schémas, des définitions, des annotations au porte-mine 
de l’époque… tout dans ces lignes, jusqu’au sceau de la 
couverture « Cruce et aratro », ramènent à l’iAB.

archives
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 DeS tRéSORS QUi étOFFeNt LeS ARChiVeS De L’AiAe

L’Association des ingénieurs et Anciens elèves dispose 
ainsi d’une collection grandissante d’ouvrages qui ont 
traversé les âges. Les étagères qui accueillent la collection 
de trait d’Union (depuis 1864) hébergent désormais ces 
ouvrages scolaires. Des pièces de monnaie ont récem-
ment complété la collection. il s’agit de pièces frappées 
à l’effigie de L.GOSSiN, e. de tOCQUeViLLe et du Frère 
MeNee, qui ont été à l’initiative de la création de l’iAB.

 COMMeNt VALORiSeR CeS OBJetS ?

C’est la question que se pose votre association. Une question 
à laquelle vous avez peut-être une ou plusieurs réponses à 
nous apporter. Différentes possibilités peuvent être envisa-
gées : les laisser sur leur étagère, les numériser, les mettre 
dans une vitrine. N’hésitez pas à partager vos idées !

cécile FieveZ,
(Alimentation & Santé, 2009),

Chargée de mission AiAe

1. Science qui a pour objet propre de prouver le fait de la révélation, 
de l’intervention positive de Dieu dans le monde, considéré comme 
fondement et comme point de départ de la vraie religion.

2. Quelques aperçus de la route chrétienne, institut Agricole de 
Beauvais, 1855-1955, op.cit.

Gaston 
SANSON, en 
quelques mots
Né le 30 juin 1906, à 
PARIS, Gaston SANSON 
était le dernier d’une 
fratrie de six enfants. 
Son père et son grand-
père, tous deux picards, 
comptent parmi les 
grands architectes 
que Paris ait connus. 
À la fin de ses études 
secondaires au Lycée 
Janson de Sailly à Paris, 
il entre à l’IAB « sous la 
pression affectueuse de 
sa mère » qui redoute 
les longues séparations 
d’une carrière d’officier 
pour laquelle il hésite. 
Il débute sa vie 
professionnelle comme 
enseignant à l’école 
agricole de Nermont 
« pour un an », « pour 
dépanner »… il y 
passera sa vie. Il décède 
en 1992. 
Quelques mots pour 
résumer sa vie : 
dévouement, courage, 
simplicité. « Toute sa 
vie Gaston SANSoN 
a pensé et vécu 
" l'humain n'est pas 
en option " », rapporte 
marcel GIRAULT.

Cruce et aratro
« Par la croix et la 
charrue », cette devise 
latine estampillée sur les 
cahiers de Gaston SANSON 
rappelle l’esprit dans 
lequel se voulait délivrée 
la formation agricole à 
Beauvais, « imprégnée de 
christianisme et illuminée par la foi. »2



 Moment 
mémorable 

et haut en couleurs 

de notre week-end : 

l’irruption dans 

les résidences des 

étudiants. »

LeS tReNte
(et un) ans 
De la 120e

par manque de temps dans leur 
30e année de sortie, la 120e promotion 
(Agriculture, 1981) s’est retrouvée en 
mai pour fêter le 31e anniversaire de 
son diplôme. programme, ambiance 
et anecdotes de ces retrouvailles, 
par marc provot (agriculture, 
1981).
Le rendez-vous était fixé à 15h dans le hall de l’institut 
en ce samedi 12 mai. Même carrelage, même disposition 
des couloirs, mais la sensation pourtant que derrière 
les portes, tout a bien changé. Une fois passé l’ancien 
bureau de la Direction à gauche, philippe ChOQUet, 
Directeur de l’institut, et Laurence eCOBiChON, Directeur   
de marketing et de la communication, nous attendent 
dans une nouvelle aile de bâtiment pour présenter 
l’institut d’aujourd’hui.
Une petite visite des locaux a suivi avec thierry 
AUSSeNAC, Directeur scientifique de l’institut, qui nous 
a initiés aux mystères des réactions de Maillard et aux 
miracles du traitement à l’ozone ! Labos super équipés, 
ateliers pilotes : les murs de l’institut restent les mêmes 
mais tout y a bien évolué. plusieurs se souviennent, 
non sans amusement, des nuits de mécanique dans 
l’atelier du même nom, afin de faire repartir un véhicule 
récalcitrant.

We de promo

26
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 FeStiVitéS et CONViViALitéS…

Les festivités de la journée se poursuivent vers 20 h 
au restaurant « Le Moulin des Forges » de St-Omer-
en-Chaussée. Comme au bon vieux temps, Gastrite 
(Dominique SeNGeLeN) a poussé la chansonnette : 
« Let my people go… ». par bonheur, à notre retour, la 
maréchaussée et ses éthylotests avaient oublié de venir 
traîner du côté de St-Omer…
Le lendemain, petit déjeuner à 8 h. Bel effort pour un 
dimanche matin ! La 120e ferait-elle partie de la « France 
qui se lève tôt » ? programme libre pour cette matinée 
dominicale : certains vont se recueillir sur la tombe de 
philippe pucelle (agriculture 1981) dont les 
funérailles ont été célébrées trois jours plus tôt. D’autres 
partent redécouvrir le centre de loisirs du Canada pour 
un jogging réparateur... avant le repas fixé à midi à 
l’hostellerie St-Vincent, à Beauvais.

 SOUVeNiRS, SOUVeNiRS

Ce retour sur le campus a permis de revoir les lieux de 
nos souvenirs : le réfectoire, le foyer des étudiants, le bar, 

Photo de groupe avec une partie des participants au week-end.



le bâtiment A, le terrain de rugby, la ferme, la statue de 
St-Joseph. De nouveaux bâtiments ont poussé : la statue 
n’est plus dans les bois. Moment mémorable et haut en 
couleurs de notre week-end : l’irruption dans les chambres 
d’étudiants. Les deux occupants de la chambre du bout 
du couloir de 6 au rez-de-chaussée de l’escalier 1 doivent 
s’en souvenir encore. et pour cause : comment oublier 
quinze personnes hilares qui débarquent subitement 
pour voir à quoi ressemble l’espace privé des étudiants 
aujourd’hui et qui s’empressent de raconter les âneries 
qu’ils faisaient à l’époque… Les temps changent : les 
anciennes douches sont transformées en armoires 
électriques. il y a douche et WC dans chaque chambre. 
Les WC de l’époque sont transformés en cuisine mais à 
l’évidence on a oublié de leur mettre un lave-vaisselle ! Ce 
qui n’a pas changé, c’est la décontraction estudiantine, 
et ça c’est plutôt une bonne nouvelle.

 à LA pROChAiNe ?

Ce petit retour aux sources se termine au pied de 
St-Joseph pour l’inévitable photo de groupe. Si certains 
ont dû partir plus tôt, d’autres nous ont rejoints : hubert 
(de VRieNDt) et philippe (VOiRet). pas moyen d’avoir 
tout le monde en même temps.
Les derniers départs s’achèvent vers 15h, dans une 
ambiance aussi chaleureuse que celle des retrouvailles, 
et la prochaine rencontre est évoquée : dans dix ans ? 
trop vieux. Chaque année ? pourquoi pas, mais en 
changeant de lieu et puis ça revient souvent. Dans 
cinq ans ? peut-être un bon compromis ! à suivre donc.

marc provot,
(Agriculture, 1981)

 Ce 
qui n’a pas 
changé, c’est 

la décontraction 

estudiantine, et ça 

c’est plutôt une bonne 

nouvelle ! »

28
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LA 150e

au paYs Des cH’ti
La promotion 150, tout récemment 
diplômée n’a pas attendu longtemps 
pour se retrouver entre petits ânes gris1 !
Cette année, cap vers le Noooord : chez les Ch’tis. en effet c’est 
à Leulinghem, non loin de St-Omer, que le cœur de la 150e a 
de nouveau battu à l’unisson ! Au programme des festivités : 
barbecue, chouille et surtout beaucoup de bavardage ! Qui dit 
week-end dans le Nord, dit bien entendu froid, neige et … ski, 
si si ! et oui en plein mois de mai, les 150 ont chaussé les skis 
pour descendre les pistes enneigées du terril de Nœux-les-
Mines. il a fallu un peu de temps pour s’habituer à ce nouveau 
terrain de glisse mais une fois les marques prises, les pistes et 
les champs de bosses n’avaient plus de secrets pour eux ! et 
pour ceux qui préféraient rester à une altitude plus raisonnable, 
terres-en-fête avaient ouvert ses portes non loin de là. Merci 
à notre bureau de promo pour toute l’organisation et à bientôt 
pour de nouvelles aventures avec la 150 ! !

marie-amélie beau,
(Agriculture, 2011)

We de promo

 Au 
programme  
des festivités :
barbecue, chouille et 

surtout beaucoup de 

bavardage ! »

1. emblème de la promotion.

L’équipe des 150 regroupée au pied… du terril skiable !



UN ChOiX 
D’avenirs !
C’est ce que clamait l’iSAB 
en accueillant la promo 136 
dans ses locaux.
Un choix d’avenirs, au pluriel, car parmi les 136 on 
trouve aujourd’hui des agriculteurs, des gestionnaires, 
des économistes et autres professions. Mais aussi un 
choix d’avenir collectif au sein de cette promo qui s’est 
retrouvée le temps d’un week-end.

C’est la ferme de Matthieu et Catherine JeANNeAU qui a 
accueilli la promo le 5 mai dernier, pour quelques jours à 
St-Valentin (36). Une ferme où dorénavant se cultive, en 
plus des céréales et des lentilles, le souvenir d’une scolarité 
passée ensemble et de chaleureuses retrouvailles.

Chaleureuses, car malgré une météo capricieuse, 
l’ambiance était au beau fixe ! Côté chiffres, pas moins 

We de promo

 Nous 
nous sommes 
retrouvés
le samedi midi pour 

partager un pique-

nique sorti du sac. 

Nous sommes ensuite 

partis pour une petite 

balade entre les 

gouttes autour de la 

ferme. Le soir, nous 

avons fêté nos retrou-

vailles à Neuvy Pailloux 

pour une chouille digne 

de ce nom. 

Le week-end s’est 

terminé autour d’un 

barbecue à la ferme ! 

Nous avons apprécié 

de nous revoir tous 

et espérons qu’il y 

aura une prochaine 

édition ! » 

Catherine et Matthieu 

JEANNEAU
Une moyenne d’âge stable pour une promo plus 
jeune que jamais !
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de 34 Anciens et 76 amis, enfants, conjoints étaient 
présents. Au total donc 110 personnes, de quoi faire 
une promo actuelle…

Nous avons trouvé amusant – les Anciens que nous 
sommes aussi nous pardonneront – de voir l’évolution 
des têtes (bien faites et bien pleines !). Sur la photo 
ci-dessous, nous avons déniché (qui a dit « déterré ? !) un 
document historique : un rassemblement de 136 daté du 
début des années 90. Une marée de casquettes rouges !
et aujourd’hui ? Une éruption de cheveux gris ? Que nenni ! 
Beaucoup de têtes blondes mais pas un cheveu gris (ou 
presque !) nous assure Anne Chartier.

Chacun tient à remercier Catherine et Matthieu JeANNeAU 
ainsi que thomas CUGNieRe et son épouse pour leur 
implication dans l’organisation de ces retrouvailles.

maxime Dooms,
(Alimentation & Santé, 2011)

La promotion 136 dans les rues de Beauvais, lors de 
sa journée d’intégration.

 Il est 
impressionnant 

de revoir sa promo 

et de discuter avec 

chacun comme si 

on ne s’était quitté 

qu’hier ! En plus on 

n’avait franchement 

pas l’impression d’avoir 

vieilli (à quelques petits 

mais rares cheveux 

grisonnants…) ! ! À un 

petit point près : il y a 

désormais beaucoup 

de jolies frimousses qui 

sont venues agrandir la 

promo ! » 

Anne CHARTIER



VOUS AVez Dit : 
HockeY 
subaQuatiQue ?
olivier bain (géologie, 2000), 
maxime Dooms (alimentation 
& santé, 2011) et quelques 
LaSalliens, de la 1re année à la thèse, 
se retrouvent tous les mardis soirs 
dans une piscine beauvaisienne pour 
un étrange ballet aquatique.
Après quelques banales longueurs, nous voilà équipés. en 
plus du trio masque-palmes-tuba, les joueurs de hockey 
subaquatique sont équipés d’un bonnet, pour le moins 
saillant (protection des oreilles oblige), d’un gros gant bleu 
(pour protéger sa main des frottements contre le sol de la 
piscine) et d’une crosse guère plus longue qu’un marteau… 
ou qu’une pipette, selon son référentiel.
C’est là que commence le match ! Deux équipes de six joueurs 

sport

De gauche à droite : Christelle (Géologie, 73e), 
Maxime (Alimentation & Santé, 2011), Olivier 
(Géologie, 2000), Issam (thésard), Achille (Géologie, 
74e) et Pierre-Louis (Géologie, 74e).

 À quand 
une équipe 
LaSallienne
au sommet, me 

direz-vous ? ! Nous y 

travaillons, mais pour 

l’instant ça se passe  

au fond… »
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lancés en apnée à la poursuite d’un palet fluo (1,3 kg !). Une 
progression où l’on passe sur le côté de ses adversaires… 
mais aussi au-dessus et en dessous, en déplaçant le palet sur 
le fond, ou en le faisant décoller pour surprendre l’opposant.
tout ceci sous l’œil bienveillant d’Olivier, sur le campus, 
enseignant-chercheur en géologie marine, cartographie 
et télédétection, et en milieu aquatique : joueur hors pair 
de hockey subaquatique. il faut dire qu’il est entraîneur de 
l’équipe de France junior de hockey subaquatique. équipe 
qu’il a amenée à la victoire lors des derniers championnats 
d’europe ! Olivier donc qui, malgré ses 20 kg et ses 20 ans 
de plus que la plupart des membres de l’équipe, nous 
scotche à la surface dès qu’il s’agit de récupérer un palet 
perdu, empêcher un but ou encore tenir une confrontation 
sous l’eau plus de quinze secondes…
à quand une équipe LaSallienne au sommet, me direz-vous ? ! 
Nous y travaillons, mais pour l’instant ça se passe au fond…

maxime Dooms,
(Alimentation & Santé, 2011)

Encore une bataille de palet…



GAz De SChiSte 
et stockage 
De co2
Campus Ambassadeur de LaSalle 
Beauvais, nicolas pelissier 
(géologie, 2007) revient sur son 
intervention du 16 février à l’institut.

 le GROUpe tOtAL,
AU-DeLà D’UN pORtRAit De SOCiété

LaSalle Beauvais étant une école d’ingénieur spécialisée, 
entre autres, dans les formations en géosciences, la 
plupart des étudiants de l’école connaissent déjà total, 
notamment à travers de nombreux cours donnés par des 
collaborateurs du Groupe tout au long de leur scolarité. 
Aussi avons-nous choisi, avec le « campus manager » 

conférence

Intervention de Philippe SAFA, Directeur géosciences 
de la filiale Total Gas Shale.

 Les 
étudiants n’ont 
pas hésité à 

rentrer dans les débats 

d’actualités, en abor-

dant par exemple la 

méthode de production 

des gaz de schiste par 

fracturation hydrau-

lique, tant critiquée 

par ailleurs dans les 

médias. »

34
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prosper kikola nimbi (géologie, 73e), de ne pas 
organiser une conférence focalisée sur une présentation 
générale des différents corps de métiers offerts du 
Groupe, mais plutôt de débattre de sujets d’actualité 
choisis par les étudiants à la suite d’un sondage organisé 
au sein de l’école et impliquant directement certaines 
activités de total : les problématiques liées au gaz de 
schiste et au stockage de CO2.
J’ai lancé la conférence en me présentant rapidement 
avant d’introduire mes deux collègues, qui sont tout 
d’abord revenus sur leur parcours professionnel avant 
d'aborder leur sujet respectif. philippe SAFA, Directeur 
géosciences de la filiale total Gas Shale europe a 
poursuivi avec la définition géologique des gaz de 
schiste et leurs enjeux économiques, écologiques et 
sociétaux. Ceci sans oublier leur acceptabilité par 
les populations, les pouvoirs publics, et leur gestion 
actuelle par les entreprises pétrolières. Nous sommes 
ensuite passés à la 2e thématique : le stockage de CO2. 
Dominique pOURtOy, chef adjoint de l’entité stockage 
de CO2 (Division Gisement) est reparti de la définition 
géologique pour rapidement passer aux enjeux avec 

Un auditoire captivé.



deux exemples phares : le projet pilote de Rousse, mené 
par total dans le Sud-Ouest de la France, et celui de 
Snohvit, en Norvège.

 LeS étUDiANtS DANS Le ViF DU SUJet

Un temps de questions/réponses a suivi chacune de ces 
présentations. Les étudiants n’ont pas hésité à rentrer 
dans les échanges, en abordant par exemple la méthode 
de production des gaz de schiste par fracturation 
hydraulique, tant critiquée par ailleurs dans les médias. 
Les questions étaient souvent très techniques, témoignant 
de l’intérêt des étudiants pour ces sujets, quand d’autres 
ciblaient plus particulièrement les projets de total, 
en cours et à venir, dans ces domaines. Quelques 
jeunes se sont également interrogés sur la pertinence 
et l’intérêt de se spécialiser dans les hydrocarbures 
non conventionnels. Beaucoup nous ont dit que la 

 Je suis 
heureux de voir 
l’intérêt des 
étudiants pour 

des problématiques 

actuelles : ils étaient 

plus de 150 à assister 

à la conférence, et les 

derniers sont partis 

vers 21h ! »

Intervention de Dominique POURTOY, chef adjoint de l’entité stockage de CO2 
(Division Gisement)
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conférence les avait éclairés sur les gaz de schiste, et 
qu’ils voyaient désormais les choses différemment. Les 
questions se sont poursuivies lors du cocktail. Je tiens 
d’ailleurs à remercier mes collègues qui ont joué le jeu 
et ont répondu aux étudiants avec plaisir pendant 2h30 
supplémentaires !

 UN BiLAN GLOBAL pOSitiF

Je pense pouvoir dire, sans trop me tromper, que cette 
intervention a remporté un franc succès. Je suis heureux 
de voir l’intérêt des étudiants pour des problématiques 
actuelles : ils étaient plus de 150 à assister à la 
conférence, et les derniers sont partis vers 21h ! Autre 
point qui m’importait : la thématique a permis d’attirer 
un public très large en termes de cursus. Beaucoup 
d’étudiants présents n’étaient pas forcément spécialisés 
en géologie pétrolière.

nicolas pelissier,
(Géologie, 2007),

Campus Ambassadeur de LaSalle Beauvais

L’affiche annonçant 
la conférence aux 
étudiants.



Primée
Toutes nos félicitations à gwenola FlocH-
penn (agriculture, 1984) qui a reçu le 
22 mai le « Terrethique des lycéens 2012 » au siège 
de l’UNESCO à Paris pour son roman « Out of 
China ».

out of china,
gwénola floch-penn,
édition l’harmattan.

Édité
christian Ferault (agriculture, 1966) 
vient de publier avec François PAPY et Nicole 
mATHIEU, tous trois académiciens, "Nouveaux 
rapports à la nature dans les campagnes" (ISBN 978-
2-7592-1782-3, référence 02305).
 

nouveaux rapports 
à la nature dans les 
campagnes, 
christian ferault,
les editions Quae.
26 euros

Des livres et vous
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Double identité,
didier van cauwelaert
édition albin michel.

DeStiNS CROiSéS…
 
pour célébrer l’été dignement, une seule règle : trouver un 
bon roman ! et pour nous, bien sûr, sans perdre le petit 
« piment » végétal, animal ou minéral qui le raccroche à 
nos métiers…

heureux sommes-nous donc en cet été où le soleil est 
surtout dans les cœurs ( !) avec la dernière livraison 
de Didier van Cauwelaert pour qui j’avoue un faible de 
lecteur. Avec « Double identité », ce formidable conteur 
nous entraîne dans une course poursuite effrénée où 
les personnages sont doubles, triples et même plus … 
Les repères sont brouillés à plaisir et ménagent des 
rebondissements à tout instant.

en toile de fond de ce roman épique, les brevets sur 
le vivant, les stratégies des industriels, la préservation 
des réserves de biodiversités et quelques belles 
interrogations sur le rôle de l’homme dans son propre 
avenir. Avec bien sûr le style « Cauwelaert » et son plaisir 
de brouiller les pistes que son lecteur tente de suivre …
en synthèse, le bon dosage d’une lecture vive et fraîche 
et de réflexions salvatrices sur les enjeux de la protection 
du vivant. à mettre de suite sur votre liste des bouquins 
de votre été.

Bonne lecture !

éric bergue,
(Agriculture, 1991)

ericbergue@orange.fr



actu

 Du nouveau
à VOtRe SeRViCe à L’AiAe !

charlotte polleuX vient de rejoindre l’as-
sociation en qualité de secrétaire. titulaire 
d’un bts assistante de direction, charlotte est arrivée au 
mois d’avril. toute l’équipe lui souhaite la bienvenue ! cécile 
FieveZ (alimentation & santé, 2009) remplacera 
marion lecosteY, chargée de mission de l’aiae, pendant 
la durée de son congé maternité.

 anniversaire
LeS 10 ANS De LA SpéCiALité 
ALiMeNtAtiON & SANté S’ORGANiSeNt
les festivités prévues le 19 octobre se précisent. les experts et têtes 
d’affiche se font connaître progressivement. parmi eux, comme nous vous le faisions 
savoir dans la dernière newsletter, alain Ducasse partagera ses expériences 
et sa passion.

au programme de la journée :

- analyse de l’enquête menée auprès des anciens de la spécialité,
- témoignages d’entreprises ayant embauché des anciens,
- présentation des dernières formations issues de la spécialité,
- débat sur les attentes sociétales et politiques de cette formation,
- témoignages croisés entre élèves, anciens et enseignants-chercheurs…

Charlotte POLLEUX.
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 réunions
De pROMOtiON : Le BiLAN DU pReMieR SeMeStRe
les retrouvailles (anniversaires ou non d’ailleurs) sont allées 
bon train ces derniers mois. la 136e promotion a fêté ses 15 ans dans 
le berry les 5 et 6 mai. elle a été reçue à st-Valentin, chez catherine et matthieu 
Jeanneau.

le campus a accueilli deux anciennes promotions. une bonne équipe de la 120e 
promotion s’est retrouvée pour fêter le 30e anniversaire de sa sortie, les 12 et 13 mai 
(voir leurs retours p. 26). réunis par fabrice bidan, trésorier de la promotion, une 
cinquantaine d’anciens de la promotion agriculture 2007 y ont retrouvé leurs meilleurs 
souvenirs les 9 et 10 juin.

en ce qui concerne les plus jeunes anciens, dans le dernier trait d’union, la promotion 
149 partageait les bons moments de son week-end dans les Vosges. les 150 (agriculture, 
2011) ont opté pour des retrouvailles dans le nord, profitant des sommets des terrils 
pour une pause ski improvisée (voir leur compte-rendu p. 29).

si vous souhaitez vous aussi organiser un moment de convivialité, 
avec votre promotion ou en réunissant les anciens de votre région, contactez sans plus 
tarder l’équipe aiae : aiae@lasalle-beauvais.fr.

 space 2012 :
C’eSt Le MOMeNt De S’iNSCRiRe !
comme chaque année, l’aiae propose 
aux anciens de la région de rennes, 
participants ou non au space, de se réunir 
pour un dîner convivial. cette année, la date à 
retenir est le mardi 11 septembre. rendez-vous à partir 
de 18h30, au restaurant « coté cuisine » (best Western) à 
proximité du parc d’exposition de rennes. pour participer : 
secretariataiae@lasalle-beauvais.fr.

Planète élevage
Du 11 au 14 sept - Rennes

Ph
id

ée
l -

 R
en

ne
s

L E  S A L O N  I N T E R N A T I O N A L  D E  L ’ É L E V A G E
Tél. : 02 23 48 28 80 - info@space.fr
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 Le mensuel Mines & Carrières propose un article 
co-écrit par hervé LeyRit, Directeur de la spécialité 
géologie, Mohamed NASRAOUi et lucien corbineau 
(géologie, 2007) sur La formation des ingénieurs 
géologues de LaSalle Beauvais. huit pages sont ainsi 
dédiées aux fondations de la formation et à l’empreinte 
LaSalle sur les futurs ingénieurs et techniciens supérieurs 
professionnels.
Source : Mines & Carrières, n°189, février 2012.

 Un portrait professionnel de michel lescanne 
(agriculture, 1977) est proposé aux lecteurs de la 
revue Management. il y est fait référence à son entreprise 
Nutriset qui produit des aliments à haute valeur énergétique 
destiné aux enfants dénutris. parmi les aliments phares 
commercialisés : plumpy’Nut, ou « Nutella du pauvre » l’une 
des plus « grandes réussites médicales » selon l’ancien 
président de Médecins sans Frontières.
Source : Management, mai 2012, p.20-21.

 alexandre craus (alimentation & santé, 2005) 
est co-auteur d’un article publié le 8 mai dernier, dans la 
revue Food & Function, avec  pauline M. ANtON, Céline 
NiQUet-LeRiDON et Frédéric J. teSSieR, enseignants-cher-
cheurs à l’institut. L’article porte sur les effets des produits de 
réactions de Maillard sur des états inflammatoires (colites).

 guillaume et marie roDier (agriculture, 
2007) ont l’immense joie de vous annoncer la naissance 
de Martin le 12 avril 2012. « L’Homme a été créé pour 
aimer et être aimé », Mère thérésa.

la presse en parle

naissances
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 M. et Mme philippe voiret (agri-
culture, 1981)  vous annonce le 
mariage de leur fils baptiste (agricul-
ture, 2009) avec Marie-Laure thiRy, 
le 7 juillet, à tricot (60).

 L’AiAe se fait le relai de l’union de 
camille kuZnieWski (alimenta-
tion & santé, 2009) avec Bertrand du 
FAy, célébrée le 4 août, à Vermenton (89).

 sophie osmont (agriculture, 
2005) et Aurélien LANGe ont la joie de 
vous faire part de leur mariage, célébré 
le 18 août 2012 en la Cathédrale de 
Coutances (50).

 éloïse remY (alimentation & 
santé, 2009) nous informe de son 
mariage avec Adrien CAStAGNA, qui 
sera célébré le 8 septembre, en l’église 
de Curlu (80).

 Décès de Jean-pierre braY (agri-
culture, 1970). Né en 1945 à Beauval 
dans la Somme, il a fait ses études à 
Doullens, puis à Amiens, avant de les 
terminer à l’institut de Beauvais de 1966 à 
1970 où il obtient son diplôme d’ingénieur 
avec les camarades de la 110e promotion. 
« De la médina (chambres du dernier étage 
de l’Institut, rue Nelly d’Hécourt) au 3e étage 
du bâtiment - logement du nouvel Institut, 
Jean-Pierre chantait Brassens, avait le cœur 

Décès

 Le mensuel Mines & Carrières propose un article 
co-écrit par hervé LeyRit, Directeur de la spécialité 
géologie, Mohamed NASRAOUi et lucien corbineau 
(géologie, 2007) sur La formation des ingénieurs 
géologues de LaSalle Beauvais. huit pages sont ainsi 
dédiées aux fondations de la formation et à l’empreinte 
LaSalle sur les futurs ingénieurs et techniciens supérieurs 
professionnels.
Source : Mines & Carrières, n°189, février 2012.

 Un portrait professionnel de michel lescanne 
(agriculture, 1977) est proposé aux lecteurs de la 
revue Management. il y est fait référence à son entreprise 
Nutriset qui produit des aliments à haute valeur énergétique 
destiné aux enfants dénutris. parmi les aliments phares 
commercialisés : plumpy’Nut, ou « Nutella du pauvre » l’une 
des plus « grandes réussites médicales » selon l’ancien 
président de Médecins sans Frontières.
Source : Management, mai 2012, p.20-21.

 alexandre craus (alimentation & santé, 2005) 
est co-auteur d’un article publié le 8 mai dernier, dans la 
revue Food & Function, avec  pauline M. ANtON, Céline 
NiQUet-LeRiDON et Frédéric J. teSSieR, enseignants-cher-
cheurs à l’institut. L’article porte sur les effets des produits de 
réactions de Maillard sur des états inflammatoires (colites).

 guillaume et marie roDier (agriculture, 
2007) ont l’immense joie de vous annoncer la naissance 
de Martin le 12 avril 2012. « L’Homme a été créé pour 
aimer et être aimé », Mère thérésa.

la presse en parle

naissances

 paul et ses parents, Aurélie et thomas 
couepel (agriculture, 2001), sont 
heureux de vous faire part de la nais-
sance de Camille et Lisa, nées le 6 avril 
2012.

 La petite pomme Antonin et ses parents 
sont heureux de vous annoncer qu'une 
nouvelle fleur vient d'éclore à 13h en 
ce printemps. elle se prénomme Léonie 
et pèse 3 kg tout rond. elle se porte 
bien ainsi que toute la famille. sylvain 
et aurélie vuillot (agriculture, 
2005).

 Jules et ses parents, Sandrine et David 
le marec (agriculture, 2001), 
sont très heureux de vous annoncer la 
naissance d’Arthur, le 3 mars 2012.

 Christine et patrick FieveZ (agri-
culture, 1975) vous font part de la nais-
sance de leur petit-fils Vianney le 15 mai. 
Ses parents, Clémence et arnaud 
FieveZ (agriculture, 2007), en sont 
déjà très fiers.

 Nous avons la joie de vous faire part 
de l’union de caroline De cHamps 
(agriculture, 2010)  et Hubert 
Francois (agriculture, 2010), 
célébrée le 16 juin 2012.

mariages
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sur la main et participait avec l’équipe des joyeux étudiants 
aux activités extra estudiantines : soirées chantées, puis 
organisation du foyer avec un bar au « nouvel » Institut.
Avec Monique son épouse, Jean-Pierre a eu deux enfants : 
Aurélien et Céline.
Sa vie professionnelle s’est déroulée dans les centres de 
gestion, d’abord à Boulogne, puis à Amiens.
Depuis dix ans, il avait des soucis de santé et il s’est éteint 
le 12 avril 2012.
Je garderai le souvenir de cet ami d’étude, bon vivant, tenace 
et fidèle en amitié. » pierre LeMOiNe (Agriculture, 1970).

 Jean santin (agriculture, 1945) est décédé 
dans sa 88e année.

 François morin (agriculture, 1945) est décédé 
le 29 avril 2012.

 Bernard VANDeRMeRSCh (Agriculture, 1961) déplore 
la disparition de Jacques gillot (agriculture, 
1931) dans sa 101e année. Fromager, il a notamment 
été président du Syndicat Normand des fabricants de 
camembert pendant plus de 30 ans.

 paul peN (Agriculture, 1975) informe du décès de 
Jacques Yvinec (agriculture, 1975) des suites 
d'un cancer contre lequel il a lutté courageusement, « à 
la manière du pilier de l'équipe de rugby de l'Institut dont 
il faisait partie. Avec son épouse Blandine, Jacques tenait 
dans  le Finistère, une ancienne  ferme-auberge qu'ils 
avaient  transformée en hôtel Logis de France et qu'ils 
venaient de vendre. »

 Albéric VALAiS informe du décès de son camarade de 
promotion philippe pierre (agriculture, 1982) 
suite à un accident du travail le jeudi 7 Juin. « Philippe a 
passé 5 ans avec nous, nous l’appelions « Charolais » en 
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l’honneur de son origine et de sa passion 
pour l’élevage. Il a participé activement à 
la vie de la promotion en œuvrant dans les 
différentes organisations de l’AGE, sport, 
Rallye en 2e année, Journée d’étude en 4e 
année. Il fut même trésorier de l’AGE. Je 
crois qu’il a fait toute sa carrière au groupe-
ment de producteurs de bovins de l’Yonne. 
Il est décédé d’un accident du travail alors 
qu’il réalisait une rénovation des installations 
de la coopérative. Que sa femme Annie et 
ses enfants : Anne-Sophie, Maud-Caroline, 
Arnaud, soient assurés de notre soutien 
dans ce moment particulièrement difficile 
et brutal. »

 Madame Suzanne CAFFiN, son épouse, 
ainsi que tous les membres de sa famille, 
ont la tristesse de vous faire part du décès 
de François caFFin (agriculture, 
1943) survenu le lundi 30 avril 2012 à 
trappes à l’âge de 88 ans.

 emmanuel et Anne de VeyRAC, le 
diocèse du puy, sont heureux de vous faire 
part de l’ordination sacerdotale de pierre 
de veYrac (agriculture, 2005). ils 
vous invitent à participer ou à vous unir 
dans la prière à la messe d’ordination. Un 
vin d’honneur sera servi, à l’issue de la 
célébration, au Grand Séminaire du puy. 
Le dimanche 1er juillet 2012 à 15h30 en la 
Cathédrale Notre-Dame de l’Annonciation 
du puy-en-Velay.

ordination

Prenez part  
à la ligne éditoriale  
du Trait d’Union !
Parce que cette revue est la vôtre, 
soyez acteur de son contenu. 
Envoyez-nous vos idées et/ou 
articles :
- Retrouvailles entre Anciens
-  Retours sur des manifestations 
professionnelles

-  Focus sur des activités/loisirs 
partagés

- mariages, naissances, décès…
- …
Contact : aiae@lasalle-beauvais.fr 
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Juillet

 5 & 6 24h Du pôle iar
  Beauvais (60)

août

 du 21  Farming event
 

au
 2/09  « vision oF tHe Future

  From masseY Ferguson »
  Beauvais (60)

 du 31  Foire De cHalons
 au

 10/09 Chalons-en-Champagne (51)

septembre

 du 11 space 2012
 au

 14  Rennes (35)

 11  soirée Des anciens au space
  Rennes (35)

 19 & 20 reunion De promotion 1962
  (50e anniversaire)
  Beauvais (60)

octobre

 19  10 ans alimentation & santé
  Beauvais (60)



Planète élevage
Du 11 au 14 sept - Rennes
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L E  S A L O N  I N T E R N A T I O N A L  D E  L ’ É L E V A G E
Tél. : 02 23 48 28 80 - info@space.fr



Toi,
moi,
nous.

Le réseau.


